

観光立国の実現は、地方(地域)から

日本旅行業協会(JATA)

会長 菊間潤吾氏



東京スカイツリーの開業やLCC(格安航空会社)の登場など2012年は旅行にかかわる話題も数多かった。一方、東日本大震災からの復興という大きな課題も残っている。日本旅行業協会(JATA)の菊間潤吾会長と全国旅行業協会(ANTA)の二階俊博会長は、旅行市場の現状をどうとらえ、今後どう旅行業団体の舵取りをしていくのか。年初恒例の対談で、両者はまたたく間に意見を交わした。(東京都千代田区のパレスホテル東京)

全国旅行業協会(ANTA)

会長 二階俊博氏



アジア観光 盛り上げよう

新春対談

【司会】編集部長・板津昌義 観光業界にとって1年をきまきまな出来事があった。この1年を振り返る。 LCCが本格的に就航したのが大きなニュースだ。国内だけでなく、韓国、台湾といった近隣のアジアの国々にも就航し、新しい旅行需要が創出される年になった。LCCは世界的に見ればはじめて、航空客席の30%ぐらいのシェアがある。日本ではまだ始まったばかりだが、どんどん増えていくだろう。5月の東京スカイツリーの開業や10月の東京駅舎の復元など、集客力のすくなく、需要創出の年と言ったふさわしい1年だった。

二階 まったく同感だ。スカイツリーが予想以上に大きな展開を見せている。これは単に旅行業界、観光業界だけではない。日本全体がややもする閉塞感に陥りがちなところをスカイツリーがみんなを元気付け、また、東京駅は国民のみならず、旅行観光という場合には一番センタースタイルで考えている。東京駅が新装、そしてたいへん立派になったことは一国民としてうれしく思う。 菊間 旅行需要は東日本大震災後に落ち込んだが、リカバリーするほど、旅行需要の根強さをすごく実感した年になった。海外旅行は14カ月連続で前年度ペースを越えて、過去最高の数値にまで戻ってきた。国内旅行に関しても前年度増がずっと続いている。震災前の水準まで戻っている。我々旅行会社は、こういったマーケットを刺激できるようなものを多くしていかなければならない。

二階 ANTA会員は営業の軸足が国内旅行にあるが、我々は今までに国際旅行の一員であり、海外旅行を抜きに旅行は語れない。特に先般中国の万里の長城での遭難事件があったが、あいつとは単に中国という地域だけでなく、オールニッポンの旅行、観光に影響を及ぼす。旅行業界に携わる者は旅行のお客さまの安全を守る。旅行にご案内して無事帰宅するまでが我々の責任だということを変更するの事件を通じて思っているところだ。

二階 8月27日から30日まで、日中国交正常化40周年の訪中団を編成して、空海が若い頃に学ばれた西安の都を訪ねた。西安で空海の法要をすると同時に日中関係のためにお互いが協力しようという唐家旅(トウカセン)・中日友好協会会長(中国元外務大臣)と私が講演で話し合った。この訪中団に菊間会長に終始一緒にいただき、ご協力いただいたことに感謝している。

二階 私は空海の法要を計画して旅行・観光交流でもっとこの険しい状況の雪解けをさせていかなければならない。日中の状況は真に苦しい状況に陥っている。私も菊間会長と話し合っている。 菊間 JATAの会長になって一番苦労したのは、ANTAの活動のやり方だ。いろいろあるが、一つは関係はどんな状態か、と聞いた。それで、自分個人にとってもすごく民間交流を促すと途切れることなく続けることが、相手の信頼を得ること。二階会長がずっとやってこられた日中交流のベースがなかったら、あれをみんなが知らない人から、あつちで、中国側は全然動かない。観光の重要性を改めて再認識させられて、自分個人にとってもすごく意義のある体験だった。

二階 東北復興を長期的に支援 菊間氏 民間交流で日中雪解けを 二階氏 民間交流を促すと途切れることなく続けることが、相手の信頼を得ること。二階会長がずっとやってこられた日中交流のベースがなかったら、あれをみんなが知らない人から、あつちで、中国側は全然動かない。観光の重要性を改めて再認識させられて、自分個人にとってもすごく意義のある体験だった。



JATAとANTAの連携を誓って菊間会長と二階会長ががっちり握手

二階 二階会長がいつも言われている「アジアの文化交流時代」が来ていて、世界は観光の文化の時代だ。アジアの動きが世界に発信している。特に東アジア。世界中の航空会社もホテルも、ヨーロッパやアメリカの状況があまり良くない分、みんなアジアで黒字にしている。

二階 二階会長はJATA会長に就任して1年目。会長としてやりたかったことがたくさんある。二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。

二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。

国内旅行も海外旅行もよく明るさが見えてきた。13年はどんな年になるだろう。また、会長として、どんな年にしたいか。 菊間 国内旅行で言うと、着地型観光を推進するため、地域限定旅行業が制度化される見通しだ。自分の地域を愛し、地域の良さを自分たちで紹介していきたくらいの人たちがいる。いろいろな商品を作るのはとてもいいことだ。我々旅行会社が現地をちょっと観察して作るよりも愛着が違ったり、紹介する深さが違う。消費者にとっても新しい地域限定旅行業がやる着地型旅行は、すごく魅力的なものになるだろう。今まであった国内旅行と違った価値のものがいっぱい登場する。13年はそういう意味で面白い年だ。

二階 着地型旅行はANTAも、旅行会社はそれを意識して、現地の観光素材とか、食とか、その人たちには負けないように価値あるものを見出し、いかに活用できるか。地方でできる着地型観光の良し商品がたっさん出てくると思うが、旅行会社としてはそれをうまく取り込んで、流通に乗せるか、一般に紹介していくか、って悩まないと。 二階 着地型旅行はANTAも、旅行会社はそれを意識して、現地の観光素材とか、食とか、その人たちには負けないように価値あるものを見出し、いかに活用できるか。

主体的にマーケット創る 菊間氏

この前、二階会長はブルネイから勲章を贈られた。中国だけでなく、韓国やブルネイなどの相互交流にも相当力を入れている。世界中がアジアの動向に注目してアジアの観光が動いているから、アウトバンドも、インバンドも、そうやって国々と力を合わせて、いろいろなこと

二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。

二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。

二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。

二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。

「研究センター」柱に活動 二階氏

二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。

二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。

二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。

二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。

二階 菊間 JATAの会長になって思うのは、インターネットの普及などで、旅行会社の必要性が問われる時代が来たらしく可能性もある。